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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Mittwoch, den 26.10.2022  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:16 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   4 

Anwesende Mitglieder:   4  

Entschuldigte Mitglieder*:  1 Ernst Mühl (v) 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 17.10.2022 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 19.10.2022 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a.  
 

 
3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 

 
4. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung 
 
b. Sachstand Projekt Wanderwege Präg-Herrenschwand 

 
c. Sachstand – Umsetzung Maßnahmen aus Haushalt 2022 
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d. Rückblick Einwohnerversammlung in Präg am 21.10.2022 
 
e. Verpachtung Präger Böden 
 
f. Vermieterstammtisch am 10.10.2022 

 
5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen Tagesordnungspunkte 

 
6. Verschiedenes 

 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Adrian 
Wasmer 

Informiert, dass das am Gemeindehaus angebrachte Schild 
(Feuerwehrzufahrt) kaputt sei und erneuert werden müsste. 

Es soll geprüft werden, ob der Standort des Schildes ideal ist 
oder dieses wo anders aufgehängt werden sollte. 

sOV 

 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

- Bis zur Sitzung lagen keine Anträge bzgl. Bauangelegenheiten vor 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus der Gemeinderatssitzung (20.10.2022) und der 
Bauausschusssitzung (05.09.2022) über die verschiedenen Themen.  
 
Themenpunkte: 
 
05.10.2022 – Bauausschuss 
 

- Info über weitere Energieeinsparmaßnahmen 
 
 

20.10.2022 – Gemeinderat 
 

- Präger Böden: Der Gemeinderat hat einstimmig der Vergabe der Verpachtung 
der Präger Böden zugestimmt. 
 
 

Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
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4. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung 

 

Herrenschwand: 
Die Betriebsbereitschaft des Glasfasernetzes ist hergestellt und in Betrieb. 
Die Tiefbauarbeiten sind abgeschlossen, aber noch nicht abgenommen. 
 
Präg: 
Die Tiefbauarbeiten sind endgültig abgeschlossen aber nicht abgenommen. 
Die restlichen Anschlüsse sind eingeblasen bzw. sollen bis Anfang / Mitt 
November montiert werden.  
Die Übergabe an den Betrieb soll bis zum 30.11.2022 erfolgen. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

b. Sachstand Projekt Wanderwege Präg/Herrenschwand 
 

Der sOV informiert, dass die veranschlagten Kosten in Höhe von 12.000 € in der 
Anmeldung zu Haushallt 2023 aufgenommen wurden. 
 
Weitere Vorgehensweise: 
- Gespräch mit der Stadt Todtnau + der HTG bzgl. Zuschussanträge 
- Fertigstellung der Projektbeschreibung 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 

 
 

c. Sachstand – Umsetzung Maßnahmen aus Haushalt 2022 
 
Der OV informiert, dass zukünftig dieser Tagesordnungspunkt mit aufgenommen 
wird, um über den jeweiligen Ausführungsstand zu informieren. 
 

Bezeichnung Info 

Präg  

Gemeindehaus Präg - Sanierung Dach                                                                    
- Flachdach an der Rückseite  

Anfang September 
erledigt 

Gemeindehaus Präg - Sanierung Dach                                                                            
- Giebeldach - Beschädigungen am  

Anfang September durch 
die Fa. Burgert erledigt 

Gemeindehaus Präg - Sanierung Heizungsanlage 
Momentan erfolgt die 

Umsetzung  

Kindergarten - neues Klettergerüst 
Derzeit erfolgt die 

Montage des 
Klettergerüstes 
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Erneuerung Buswartehäuschen in Präg 

Der Bauhof beabsichtigt 
das Material vor dem 
Winter zu beschaffen, 

die Vorarbeiten 
Winterbedingt im Bauhof 
durchzuführen um dann 

im Frühjahr die BWH 
aufzustellen 

Montage von Leitplanken im Bereich der 
Grabenstraße in Präg 

Soll ev. mit dem Auftrag 
Todtnauberg zusammen 

erfolgen. November 
2022 

Gemeindehaus Präg – Jalousie im Erdgeschoss 
Wurde am 14. Oktober 

erneuert 

Sanierung Berggasthaus Präger Böden 
Muss noch Eruiert 

werden 

Herrenschwand  

Grillplatz - neue Sitzgelegenheiten 
In der Woche vom 28.03 

– 01.04.2022 erledigt 

Erneuerung Buswartehäuschen in Herrenschwand 
Vorderdorf 

In Planung 

Gemeindehaus Herrenschwand - Sanierung Balkon, 
bergseitige Holzfassade, Giebel  (Neuanstrich) 

Erledigt im Juli 2022 

Kapelle Herrenschwand - Sanierung Fassade OV im Gespräch 

Kanaluntersuchung im Bereich Rottannenstraße - 
Befahrung durch Fremdfirma 

Soll im Haushalt 2023 
aufgenommen werden 

 
Der OR hat die verschiedenen Punkte durchgesprochen und zur Kenntnis genommen.  

 
 
 

d. Rückblick Einwohnerversammlung in Präg am 21.10.2022 
 
Der OV berichtet, dass am 21.10.2022 die diesjährige Einwohnerversammlung im 
Gemeindehaus in Präg stattgefunden hat. Es waren 23 Bürger/innen anwesend.  
Durch die Ortsverwaltung wurden die einzelnen Themen des letzten Jahres und 
der Zukunft angesprochen. Es wurde festgestellt, dass die Ortsverwaltung 
zahlreiche Themen der vergangenen Einwohnerversammlungen bereits 
umgesetzt haben, was positiv aufgenommen wurde. 
Bei dem Thema – was brennt den Bürgern auf den Nägeln, wurden folgende 
Themen favorisiert: 
 
1. Mobilfunk 
2. Wegebetreuung durch die Stadt 
3. Baugebiet in Präg 
4. Ortsbild Präg verbessern 
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Des weiteren fanden es einige Bürger schade, dass nicht alle Ortschaftsräte bei 
der Einwohnerversammlung anwesend waren. 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

e. Verpachtung Präger Böden 
 

Der OV schildert kurz den bisherigen Verlauf von der Kündigung der Verpachtung 
bis zu den geführten Gesprächen mit dem Bewerberehepaar Turnbull.  
Das Ehepaar Turnbull kommt aus der Gastronomie und hat klare Vorstellungen.  
Nach der OR bereits in der nichtöffentlichen Sitzung vom 28.09.2022 die Vergabe 
der Verpachtung an die Eheleute Turnbull einstimmig beschlossen hat, wurde dies 
durch den Gemeinderatsbeschluss vom 20.10.2022 bestätigt. 
Die Eheleute Turnbull werden zum 01.05.2023 das Gasthaus Präger Böden 
übernehmen.  
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

f. Vermieterstammtisch am 10.10.2022 
 

Der OV informiert, dass zusammen mit der HTG die jeweiligen Vermieter und 
interessierte Bürger/innen von Präg und Herrenschwand zu einem Stammtisch 
eingeladen wurden, welcher am 10.10.2022 im derWaldfrieden Naturparkhotel 
stattgefunden hat. 
Es fand ein guter Austausch über den aktuellen Stand, den Problemen und den 
anstehenden Herausforderungen. 
 
Die Ortsverwaltung hat informiert, dass die Tafel mit den einzelnen Vermietern, 
wie in Präg erneuert wird. Hierzu sollen sich alle interessierten Vermieter bis zum 
04.11.2022 bei der Ortsverwaltung melden. Die Information an die Vermieter wird 
aus Datenschutzrechtlichen Gründen, von der HTG zeitnah übernommen. 
 
Der OV berichtet, dass sich bisher schon einzelne Vermieter gemeldet haben.  
 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

 Keine 
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6. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV Informiert, das der Bauhof die Arbeiten an der Brücke Mättlesteg 
fertiggestellt haben. 

 

OV 

 

 

Informiert, dass ich das Straßenbauamt Schönau bei ihm 
gemeldet und mitgeteilt hat, dass im Bereich Fuchswaldstraße in 
Herrenschwand 3 Bäume morsch und kaputt wären und dies 
entfernt werden müssten. 

Der OR hat dies beraten und ist damit einverstanden, dass alle 4 
Bäume entfernt werden. 

OV 

OV 

 

 

Informiert, dass er Kontakt mit der Fa. Telefonica bzgl. der 
Mobilfunkversorgung von Präg und Herrenschwand 
aufgenommen hat. Des weiteren informiert er, dass die Fa. 
Telefonica sich derzeit mit dem Landratsamt Lörrach bzgl. 
Standorte im Dialog befinden. Es soll ein Treffen zwischen dem 
Landratsamt, der Fa. Telefonica und der OV geben. 

OV 

OV 

 

 

Informiert, dass die Ortsteile von Herrn Gerhard Asal (Stadt 
Todtnau) angefragt wurde, ob man eventuell bereit wäre, beim 
Städlifest 2023 an einer Gaudi Olympiade teilzunehmen. 

Die OV wird dies beim nächsten Treffen mit den Vereins-
vorständen mit diesen besprechen. 

OV 

sOV 

 

 

Frägt an, ob es von Seiten der Verwaltung schon eine 
Information bzgl. des Antrages auf Übernahme der Restmittel 
aus der Ortspauschale 2021 für die Unterstützung und 
Umsetzung des Projektes Wanderwege Präg/Herrenschwand – 
Wandererlebnis auf den Höhen in Herrenschwand und im 
Gletscherkessel Präg gibt. 

Der OV informiert, dass keine endgültige Information vorliegt  

OV 

sOV Informiert, dass die Arbeiten am Seegraben durch den Bauhof 
durchgeführt wurden. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass er bzgl. der Hurstaktion am 1. Präger See mit 
dem Regierungspräsidium (Herr Kühnemund) in Kontakt steht.  

Über die Stadt Todtnau kann für die Bezuschuss der Hurstaktion 
ein Antrag gestellt werden. Dies soll zeitnah erfolgen. 

sOV 

sOV 

 

 

Informiert, dass die diesjährige Waldbegehung am 25.10.2022 
stattgefunden hat. Die Organisation und die thematische 
Darstellung war sehr gut.  

Der sOV berichtete über die verschiedenen Themen an den 
jeweiligen Orten, welche behandelt wurden. 

 

OR-Schätzle 

 

 

Frägt an, ob es bzgl. Abbau des Verteilerhaus (ehemals 
Kabelfernsehen) gibt. 

Der sOV verneint dies, wird aber noch einmal mit dem Bauamt 
hierzu Kontakt aufnehmen. 

sOV 

OR-
Steinebrunner 

 
 

Frägt an, ob im Gemeindehaus in Herrenschwand auch ein 
Glasfaseranschluss beantragt ist. 

Der OV wird dies im Bauamt anfragen. 

OV 
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OR-
Steinebrunner 

 
 

Frägt an, ob im Gemeindehaus in Herrenschwand auch 
Rauchmelder nötig sind und eingebaut werden sollten. 

Der OV wird dies im Bauamt anfragen. 

OV 

OR-
Steinebrunner 

 
 

Frägt an, ob bzgl. der Rückbauverpflichtung des Stallanbaus am 
Hochkopfhaus Informationen zur Umsetzung bekannt sind. 

Der OV wird dies im Bauamt anfragen. 

OV 

 
 
 
 

  

 
 
 

 
Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 


